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法律顧問於 2020 年 5 月 8 日內務委員會  
特別會議上的發言要點  

 
  就內會主席選舉事宜，法律顧問會作出三點回應：  
 

 在正常情況下，主席選舉是委員會新會期首項處理事  
務，這點在秘書處 10 月份發出的文件中已經清楚說
明，這點亦與立法會主席外聘的資深大律師的意見一

致。  
 

 第二點就是新主席選舉進行時，現任內會主席的權  

力。  
 
 在去年 10 月秘書處的文件中，提到選舉的目的是為
了選出新會期的主席，讓新主席決定新會期會議的議

程。基於有這個目的，秘書處當時的說法，就是在正

常情況下，選舉主席進行期間，不會預期現任主席會

或可以好像新當選主席一樣行使主席的權力。  秘書
處的相關考慮載於文件 LS 67 號文件附件 I 第 5 段。
除此之外，秘書處亦認為若現任內會主席從一開始就

可行使主席的權力，有可能引起選舉是否公平的問

題。  
 
至於立法會主席委聘的外間資深大律師的意見，認為

現任內會主席只是在未選出新主席前而仍然在任，因

此，她應謹慎或慎重考慮是否行使其主席權力。  
 
 套用資深大律師的說法，我相信現任主席在慎重考慮

有關事宜，以及可能引致的選舉公平的關注，都一樣

會決定不會在選舉正常舉行期間行使其主席的權力，

所以秘書處在 10 月份的說法與外間資深大律師的意  
見，是表述不同，但結論是一致的。  

 
 剛才我所說的兩個情況是正常運作的情況。  
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 現在第三點要說的就是目前情況。經過六個月仍未選
出主席，這明顯不是正常的情況，這亦是去年 10 月
秘書處擬備文件時未有出現的問題。正常的情況只得

一個，但不正常的情況可以無限，秘書處在解釋條文

時，只會解釋正常情況，不會亦不能預計選舉會出現

這麼長的延誤或出現其他不正常的情況。  
 
 至於選舉出現延誤是一個新的問題，要解決是問題的

本身，而不是回頭去否定或改變對《議事規則》條文

的正常解讀及應用，這樣做是不需要和不應該的。  
 
 現在內會出現選舉延誤，令工作積壓，要解決的是這

一個問題，情況就好像財委會第 37A 段的程序，最
初的解讀是，財委會程序第 37A 段容許每一位議員
可提出多於一項的議案，這個正常的解讀不會預期有

議員事後可以提出數以千計的 37A 議案，當出現大
量的 37A 議案時，令財委會主席認為妨礙財委會的
正當運作，這就出現一個新問題，就這新問題，當時

財委會主席行使權力解決問題，而不是返轉頭去改變

對財委會程序第 37A 段的正常解讀。  
 
2.  現在內會出現的情況是，經過六個月仍未能選出主席，

令到工作積壓，這個明顯不是正常情況。在去年 10 月的時候，
秘書處不會預期有這個情況出現。出現了新的情況，就是要解

決這個新的問題，要解決這個新的問題，並非要改變 10 月份
對相關議事規則條文的解釋。至於處理和解決這個新問題，秘

書處認為是仍然在任內會主席的李慧琼議員的責任。秘書處在

去年 10 月發出的文件指出，現任內會主席在新主席選出前的
職權主要是關乎選舉主席，這包括現任內會主席可以處理一些

與選舉主席相關的問題。而事實上，現任內會主席李慧琼議員

過去亦多次出來解決與選舉相關的問題。  
 
3.  其中一個例子是：幾時可以開會選主席？這是一個問 

題。為了解決問題，現任內會主席定日子進行選舉。  
 
4.  開會後選不到主席是另一問題，要解決這個問題，現任

內會主席便另定日期開會選舉。  
 
5.  第三個例子是在內會主席選舉進行期間，內會未能開會

考慮有審議期限的附屬法例，就這問題，現任主席多次指示內

委會秘書向委員發送附屬法例的報告。  
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6.  其實，可以看到現任內會主席已經多次出來為選舉延誤

解決問題，議員亦沒有異議。有關詳情，議員可參閱 LS 67 號
文件附件 I 第 6 段。  
   
7.  但時間越長，問題越多，亦日趨嚴重。所以現任內委會

主席若認為現在又有問題發生，而又與選舉主席有關時，若她

認為今天開會去處理一些急切或重要事項，是為了解決內會選

舉主席延誤所引致的問題，秘書處的角度是現任內會主席可再

出來解決有關問題。至於問題為何、如何解決、幾時解決，由

現任內會主席作出判斷和決定。事實上，現任內會主席一直並

曾多次出來解決與選舉有關的問題。可能有議員認為現任內會

主席這樣做未必是個很理想的做法，但是，若她認為問題應該

在內會範圍內解決，從解決問題的角度來看，秘書處認為這亦

不失為一個方法。  
 
8.  總的來說， 10 月份秘書處的文件闡述的是一個正常情
況，即選舉主席是新會期首項處理的事務。第二，在此程序正

常舉行時，不會預期在任主席會或可以像新當選主席一樣，由

一開始便行使主席的權力。但若產生了與選舉有關的問題時，

現任主席是應該有責任出來解決，而實際上她亦一直有這樣做。

至於用甚麼方法解決、幾時解決，由現任主席判斷和決定。  
 
9.  秘書處就《議事規則》相關條文的解讀和應用，考慮了

三項原則。  
 

 第一個原則是選舉主席的重要性，因為條文規定每一
個會期都要選主席。  

 
 第二個原則是選舉公平的問題，即是說，如果現任主
席在一開首時，在選舉正常進行期間，立即行使其所

有權力，可能對其他候選人構成不公平的地方。  
 
 第三個原則是由於《議事規則》是制定來協助議會運
作，在解釋時便不能解讀致可以癱瘓議會。如果因為

選舉主席事宜令到一個委員會的工作癱瘓的話，秘書

處認為這樣的詮釋站不住腳。  
 
10.  無論現任主席和主持選舉的議員是哪位議員，秘書處都

以同樣原則應用。  


